



Noticia

Medio Ambiente

Crisis de incendios y escasez de agua en las regiones es un reflejo de la emergencia climática; acciones articuladas son urgentes: expertos y líderes gubernamentales

Líderes regionales, funcionarios y expertos discutieron los desafíos ambientales de las regiones en el foro 'Rumbo a la COP16: retos departamentales y apuestas por la sostenibilidad regional'.



EDWIN CAICEDO

Periodista de medioambiente y salud

18 de septiembre 2024, 12:42 P.M.

Actualizado:18.09.2024 12:42

+ Ver Más

Unirse a whatsapp



Este miércoles, Ibagué, capital del Tolima, fue el escenario del foro 'Rumbo a la COP16: retos departamentales y apuestas por la sostenibilidad regional', un espacio en el que líderes regionales, funcionarios del orden nacional y expertos discutieron, previo a la Cumbre de Biodiversidad (COP16) cuáles son los desafíos que tiene el país desde los territorios en términos de sostenibilidad y qué riesgos se corren en caso de no afrontarlos con celeridad.

Conforme a los criterios de



MÁS INFORMACIÓN >

Temas Relacionados

MEDIO AMBIENTE SEPTIEMBRE 16 DE 2024

COP16: estos son los 6 asuntos con los que Colombia podría consolidar su liderazgo ambiental



Unirme al canal de WhatsApp de noticias EL TIEMPO

El encuentro, organizado por la Federación Nacional de Departamentos en alianza con la Casa Editorial EL TIEMPO, destacó que el Tolima es el ejemplo vivo de lo que puede afrontar Colombia si no se toman acciones urgentes para conservar la naturaleza y proteger la biodiversidad. Esto, debido a que desde la semana pasada este departamento, junto con Huila, ha sido uno de los más afectados por los incendios forestales que actualmente afronta el territorio nacional.

(Lea también: [COP16: ¿cómo la bioeconomía podría ser clave para garantizar la seguridad alimentaria?](#))

Según explicó la gobernadora del Tolima, Adriana Magali Matiz, esa zona del país lleva más de 12.000 hectáreas de cobertura vegetal quemada, con municipios como Natagaima siendo uno de los más afectados. En su concepto, la variabilidad del clima impacta

gravemente en la capacidad que tenemos para adaptarnos, pues mientras sufrimos actualmente sequías y conflagraciones que erosionan el suelo, en unas semanas podríamos vivir, como ha advertido el Ideam, un fenómeno de La Niña que con dicha sequedad y falta de cobertura de bosque en las montañas podría convertir el exceso de lluvias en deslizamientos y nuevas emergencias.

Para la funcionaria, uno de los grandes retos que se tienen, además de la restauración y la prevención, es la educación de los ciudadanos para que estos puedan ayudar y aportar en la búsqueda de soluciones ante la crisis climática.

“En la gobernación del Tolima tenemos varios desafíos para proteger la biodiversidad, pero lo primero, es seguir haciendo un llamado para que el Gobierno nacional deje de formular las políticas desde los escritorios en Bogotá y se enfoque en las necesidades que se viven en los territorios”, resaltó la gobernadora.

En ese sentido, dijo Matiz “la COP16 debe servirnos para hacernos reflexionar a nosotros como seres humanos. Que nosotros no podemos creernos superiores, ni dueños del planeta, somos parte de él”.



El editor general de EL TIEMPO, Ernesto Cortés y la gobernadora del Tolima, Adriana Magali Matiz durante el foro 'Rumbo a la COP16: retos departamentales y apuestas por la sostenibilidad regional'.

FOTO: Federación Nacional de Departamentos

(Lea también: [COP16 en Colombia: regístrate en nuestro boletín para recibir noticias, análisis y contenido exclusivo de la Cumbre de Biodiversidad más importante del mundo](#))

Uno de los llamados que más hizo eco durante el encuentro lo hizo Didier Tavera, director de la Federación Nacional de Departamentos, quien señaló que se requieren de acciones que permitan cambiar realidades, como por ejemplo que será imposible proteger las cuencas hídricas del país mientras la realidad es que 12 millones de colombianos siguen sin tener alcantarillado y el 50 % de las aguas servidas de Colombia no pasan por una planta de tratamiento antes de ser dispuestos en los ríos.

El directivo resaltó en que para cerrar la brecha en pérdida y afectación de la biodiversidad del país, se requiere que todos los actores trabajen en conjunto a través soluciones tecnológicas e innovadoras que permitan resolver los desafíos que hoy existen.

“Tenemos que empezar a trabajar articuladamente en una línea de políticas públicas para salvar nuestras macro y micro cuencas; cerrar las brechas en agua potable; reducir el uso de plásticos de un solo uso, entre otros aspectos clave para conservar nuestra biodiversidad”, señaló Tavera.



Didier Tavera, director de la Federación Nacional de Departamentos, durante el foro 'Rumbo a la COP16: retos departamentales y apuestas por la sostenibilidad regional'.

FOTO: Federación Nacional de Departamentos

La policrisis y la COP16

Por su parte, durante el encuentro, la viceministra del Ordenamiento Ambiental del Territorio del Ministerio de Ambiente, Tatiana Roa, enfatizó en que una muestra de cómo hoy lo que enfrenta el país y el mundo es una policrisis ambiental, es que aunque el fenómeno de El Niño se dio por terminado hace varias semanas, estamos enfrentando de igual manera en gran parte del territorio una sequía histórica con déficits de lluvia que han generado emergencias en ciudades como Bogotá.

“La COP será el lugar para hablar de esta crisis. Cada vez es más incierto el pronóstico y la predicción por el momento en el que estamos. La pérdida de biodiversidad es dramática, esto representa una inestabilidad de los ecosistemas. Este momento es muy importante para repensar esas nociones de progreso y desarrollo que se han establecido. Es una oportunidad para dialogar entre los Estados, la sociedad civil y el sector público y privado”, resaltó Roa.

(Lea también: ['Es posible que volvamos a fallar en las metas para proteger la biodiversidad': director del fondo para conservar el medioambiente de Jeff Bezos](#))

Al respecto, el Jefe de Cooperación de la Unión Europea en Colombia, Alberto Menghini, señaló que un punto que es clave es cómo territorializar las soluciones para enfrentar la pérdida de la biodiversidad; y que allí, la COP16, como encuentro entre las distintas voces nacionales e internacionales, será un espacio de diálogo y toma de decisiones fundamental.

“Desde la Unión Europea estamos trabajando con algunos departamentos y el sector privado con el fin de encontrar soluciones contundentes y prácticas para que en Colombia se pueda producir sin causar daño a la biodiversidad”, destacó Menghini.

Para el diplomático, es importante que el país y el mundo aprovechen las herramientas tecnológicas que hoy están disponibles para prepararse ante las amenazas que se vienen con un clima cada vez más variable; por ejemplo utilizando la información disponible de servicios de información satelital como Copernicus. “Hay quienes dicen que los desastres no son naturales, sino que hay fenómenos naturales que se convierten en desastres sino estamos preparados”, resaltó el diplomático.



El Jefe de Cooperación de la Unión Europea en Colombia, Alberto Menghini durante el foro 'Rumbo a la COP16: retos departamentales y apuestas por la sostenibilidad regional'.

FOTO: Federación Nacional de Departamentos

Enfrentar las amenazas al capital natural

En el foro, el general William Castaño Ramos, director de Carabineros y Protección Ambiental de la Policía Nacional, destacó que una de las acciones que se han establecido para hacer frente hoy a la pérdida de biodiversidad es atacar a las estructuras criminales que afectan los recursos naturales del país, como es el caso de quienes deforestan o hacen minería ilegal.

Según explicó Castaño, en coordinación con la Fiscalía General de la Nación, han desarticulado 36 estructuras ilegales afectando sus finanzas, generándoles pérdidas por más de un billón de pesos. “Desde Carabineros y Protección Ambiental se planteó una estrategia institucional de protección al capital natural, para lo cual contamos con más de 8.000 hombres y mujeres desplegados en todo el territorio nacional con capacidades de inteligencia, de policía judicial y con personal en actividades de control y prevención”, resaltó.

EDWIN CAICEDO